



CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS

CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS - MEMORIA ANUAL. 2022.

- El día 25 de abril de 2022 se realizó la Asamblea Anual, presentándose la memoria y balance del año anterior. Asimismo, se renueva la Comisión Directiva del Centro de Estudios Hispanoamericanos, quedando conformada del siguiente modo:

Junta Directiva 2022-2025

Presidente honorario: Julio César del Barco

Presidente: Luis María Calvo

Vicepresidenta: Sonia Tedeschi

Secretaria: Blanca Gioria

Prosecretaria: Teresa Elisa Suárez

Tesorera: Paula Busso

Protesorero: Rubén Chiappero

Vocales Titulares: Patricia A. Vasconi, Carlos Reinante

Vocales Suplentes: Raquel Garigliano, Lilia Vieri

Revisora de Cuentas: María Teresa Serralunga

Revisora de Cuentas suplente: Ana María Cecchini de Dallo

Se formaron tres comisiones. Una comisión de Publicaciones integrada por Julio del Barco, Sonia Tedeschi y Raquel Garigliano. Una comisión de actos, integrada por Teresa Suárez, María Teresa Serralunga, Laura Tornay, Graciela Hornia y una comisión de redes sociales integrada por Blanca Gioria (correo electrónico), Liliana Montenegro (página web), Patricia Vasconi y Raquel Garigliano.

Actividades del CEH - REALIZADAS

- Presentación de la Revista América 30

El 18 de agosto se realizó en la Sala de Conferencias del Museo Etnográfico la presentación de la Revista América 30. El acto estuvo a cargo de Patricia Vasconi, Raquel Garigliano y Julio del Barco con palabras acompañadas por una exposición en Power Point. En la oportunidad Hugo Pais y Geraldine Fernández donaron ejemplares de libros suyos con destino a la biblioteca Agustín Zapata Gollan. Al final se compartió un refrigerio.

La edición completa fue subida a la página web del CEH: <http://www.cehsf.ceride.gov.ar/institucion.htm>, mediante la gestión de Liliana Montenegro ante el Ceride.

- Incorporación de los nuevos miembros de número:

Retomando la modalidad presencial se realizaron dos incorporaciones:

El 2 de junio se incorporó la Mg. María Laura Tornay con la disertación “De bienes de uso a colección etnográfica: la cultura chaqueña en contexto de conquista”. La Dra. Sonia Tedeschi tuvo a su cargo su presentación y recepción en nombre del Centro.



CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS

El 27 de octubre se incorporó la Dra. Silvia Cornero con la conferencia “En tierras de mocoretás. Contribución a la arqueología de una sociedad poco conocida”. La presentación del nuevo miembro de número estuvo a cargo del lic. Carlos Ceruti en forma virtual debido a razones de salud.

- Exposición y conferencia

El 22 de septiembre en la Sala de Conferencias del Museo Etnográfico se realizó la Exposición “Reflejos del legado platero en manos contemporáneas”, con palabras preliminares de la Dra. Sonia Tedeschi y una charla de la profesora Griselda De Paoli con el título de “Una aproximación a la platería entrerriana (avances de investigación)”. En la oportunidad trabajaron a la vista del público los plateros Andrés Dragovic, Rodrigo Rojas y Daniel Jerez (Santa Fe), contando con la presencia del maestro platero Martín Kornicki (Taller Lágrima de Luna, Oro Verde). En esta ocasión también se presentó el libro de Griselda De Paoli “Paraná crisol de memorias” (compilado por Víctor Fleitas) con palabras de la prof. Griselda Pressel. Al final se compartió un refrigerio de empanadas y vino.

- Notas

El 27 de junio se envió al concejal Hurgo Marcucci una nota avalando la propuesta de Gustavo José Vittori como Santafesino Ilustre.

En el mes de julio se enviaron notas a María Teresa Carrara, Emilio Manuel Leiva y Osvaldo Valli comunicándoles que en la Asamblea Anual del 25 de abril se había resuelto designarlos en carácter de Miembros Honorarios haciendo uso del art. 3 del Estatuto, como muestra de agradecimiento y atendiendo a las contribuciones realizadas a la institución desde sus incorporaciones el 22 de marzo de 1993 (Carrara y Leiva) y 6 de abril de 2005 (Valli).

- Fallecimientos de Miembros del Centro

Durante 2022 hubo que lamentar los fallecimientos de los Miembros Honorarios María Teresa Carrara y Emilio Leiva, ocurridos el 6 de diciembre y el 15 de octubre respectivamente. También el 16 de marzo falleció el Miembro de Número Hipólito Guillermo Bolcatto y el 3 de septiembre Efrén Lastra quien fuera Miembro Fundador y Miembro de Número en los primeros años del Centro.

- Contribución financiera de los miembros de número.

Para solventar parte de los gastos del Centro los miembros de número han continuado realizando su contribución mediante cuotas bimestrales de \$ 600 aportadas mediante transferencia bancaria, pago en efectivo o empresa cobradora. La Tesorera se ha encargado de efectuar el control de los cobros y de recordar los pagos a los diferentes miembros.



CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS

- Conmemoración del 450 Aniversario de la Fundación de Santa Fe

Con motivo de que en 2023 se conmemorará el 450 Aniversario de la Fundación de Santa Fe la Municipalidad de Santa Fe conformó una Mesa de Trabajo a la que fue invitado el Centro para participar como integrante. El Presidente participó en representación del Centro en las reuniones de la Mesa de Trabajo realizadas el 27 de junio, 10 de agosto, 14 de septiembre y 9 de noviembre.

Además, el 23 de octubre se realizó una reunión de la que participaron el Coordinador de la Mesa de Trabajo, Ana María Cecchini de Dallo por la Asociación Amigos de Santa Fe la Vieja, Alejandro Damianovich por Junta Provincial de Estudios Históricos y Luis María Calvo por el CEH para definir las publicaciones historiográficas que se subirán a la página web dedicada a los 450 años de la fundación de Santa Fe.

- Logo del Centro

La adopción de un nuevo logo fue propuesta en la Asamblea del 25.04.2022 y la imagen definitiva fue aprobada por la Junta Directiva el 05.08.2022. Para su diseño, Martín Ledesma, jefe de comunicación y difusión del Museo Etnográfico, procesó digitalmente una sección de la decoración del bernegal de cerámica hispano-indígena (n° inv. 47014), una de las piezas más significativas recuperadas por Agustín Zapata Gollan en sus excavaciones en Santa Fe la Vieja en el solar que perteneciera a don Juan de Garay y don Cristóbal de Garay, hijo y nieto respectivamente del fundador de la ciudad. Para el diseño se tomó como base un dibujo realizado por Ángel Werlen. Con la adopción de este nuevo logo, el Centro de Estudios Hispanoamericanos alude al complejo proceso de hibridación cultural que se generó con la llegada de los conquistadores en el siglo XVI, con aportes americanos, europeos y africanos, y del que Santa Fe la Vieja es un ejemplo excepcional.

- Inspección General de Personas Jurídicas

El 26 de julio se completó el formulario online para el re empadronamiento del Centro ante la Inspección General de Personas Jurídicas. Y en septiembre se iniciaron las gestiones ante la Inspección General de Personas Jurídicas para obtener el Certificado de Subsistencia de la Personería Jurídica del Centro.

- Asamblea Anual Ordinaria y reuniones de la Junta Directiva

En Asamblea Anual Ordinaria realizada el 25 de abril de 2022 se aprobaron la memoria anual y el balance correspondientes al ejercicio 2021 y se eligieron las autoridades del Centro para el trienio 2022- 2025. La Junta Directiva quedó conformada de la siguiente manera: presidente Luis María Calvo, vicepresidenta Sonia Tedeschi, secretaria Blanca Gioria, prosecretaria Teresa Suárez, tesorera Paula Busso, protesorero Rubén Chiappero, vocales titulares Patricia Vasconi y Carlos Reinante, vocales suplentes Raquel Garigliano y Lilia Vieri, revisora de cuentas Teresa Teresa Serralunga, revisora de cuentas suplente Ana María Cecchini de Dallo. Continúa como presidente honorario Julio del Barco.



CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS

- La Junta Directiva se reunió el 11 de marzo, 30 de junio, 5 de agosto y 4 de noviembre de 2022.
- Para agilizar las comunicaciones internas entre los miembros del Centro se continuó usando un grupo de Whatsapp formado por los miembros que han adherido en forma voluntaria. También se continúa utilizando el sistema del correo electrónico para las convocatorias a reuniones e información de interés general.

- Publicaciones en el Diario El Litoral:

El 28 de septiembre de 2022 el diario El Litoral publicó un artículo en la sección Escenarios & Sociedad, Arge, que con el título “Plateros ‘en vivo’ en el Museo Etnográfico” dio cuenta de la muestra y charla sobre platería criolla entrerriana realizada el 22 de ese mes.

El 5 de noviembre de 2022 el diario El Litoral publicó un artículo en la sección Escenarios & Sociedad, Cultura, que con el título “Los mocoretás, una sociedad poco conocida” informó sobre la conferencia con que la Dra. Silvia Cornero se incorporó como miembro de número del Centro.

- Actualización de la pág. Web del CEH

Luego de la Asamblea, se efectuó la actualización de la página Web del CEH <http://www.cehsf.ceride.gov.ar/institucion.html>, poniéndose al día las Secciones de Autoridades, Miembros (de Número, Correspondientes y Honorarios) y publicación digital de la Revista América 29. La gestión estuvo a cargo de Liliana Montenegro ante el sr. Darío Yossen, Jefe del SECECOM CONICET.

- Gestiones para la publicación de la Revista América 31

Para la revista América 31 de reunieron los siguientes trabajos: Familias y linajes en Santa Fe colonial, de Luis María Calvo; “Fumar es un placer”, pero... ¿qué se fuma?, de Carlos N. Ceruti y Alejandro Richard, Poder, arte y vestimenta en miembros de la elite santafesina del siglo XIX de Raquel E. Garigliano y Patricia Alejandra Vasconi, La génesis de la arquitectura en la Quebrada de Humahuaca de Néstor José, Los catalanes en Santa Fe de la Vera Cruz luego de 1810, de Liliana Montenegro de Arévalo, Domingo Tettamanti y la renovación de la arquitectura de Santa Fe del 1900 de Carlos María Reinante, y De bienes de uso a colección etnográfica: la cultura material chaqueña en contexto de conquista de María Laura Tornay. En la sección Notas y Comunicaciones: La Loa de Santa Fe en honor a Felipe V (1717) por Luis María Calvo, y en la de In Memoriam notas sobre el miembro de número fallecido Hipólito Guillermo Bolcatto (1940-2022) por Julio del Barco.

El diseño de la revista estuvo a cargo de Estefanía Fantini quien cobró \$ 98.000 por su trabajo, de los cuales \$ 80.000 fueron pagados por el Ministerio de Cultura y \$ 18.000 con fondos propios.



CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS

Para la publicación se solicitó el apoyo del Ministerio de Cultura quien propuso hacerlo en la Imprenta de la Provincia. Antes de finalizar el año se entregó al Ministerio el archivo digital con el archivo de la revista.

- Comunicaciones a través de Facebook

Durante todo el año se ha mantenido y renovado periódicamente la página de Facebook. Esta tarea ha estado a cargo de Patricia Vasconi quien ha mantenido una activa comunicación institución institucional por este medio, como lazo con los miembros y público en general.

- Participación en el acto conmemorativo de la fundación de Santa Fe.

El 15 de noviembre de 2022, una delegación del Centro de Estudios Hispanoamericanos conjuntamente con Amigos de SFLV, participó de la conmemoración del aniversario de la Fundación de Santa Fe, a la que asistió el Gobernador de la Provincia, autoridades y público.

En la ocasión, el Centro estuvo representado por el presidente Luis María Calvo y los miembros de número Ana María Cecchini, Ricardo Kaufmann, Gabriel Cocco, Paula Busso, y Sonia Tedeschi.

- Subsidio otorgado por el senador Ricardo Kaufmann

El senador Kaufmann otorgó al Centro un subsidio por valor de \$ 80.000 para solventar parte de la publicación de la revista y otros gastos de la institución.